
El evento escénico, de carácter 
internacional, tendrá una variada 
parrilla con obras locales, naciona-
les y foráneas. 

Ckelar Volcanes y la UdeC organi-
zan el evento para acercar evi-
dencias que democraticen el 
conocimiento y muestre a los 
macizos como parte de la identi-
dad de Chile

Concepción recibirá 
su primera versión 
de fiesta científica 
sobre volcanes

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 11

 FOTO: CKELAR

Quiebre previo a 
Plebiscito: DC 
Biobío se retira de 
mesa oficialista 
Esto luego de la solicitud realizada por 
concejales de la centro-izquierda, quie-
nes buscaron remover al entonces admi-
nistrador municipal de Concepción. Lo 
que molestó a la falange.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Dirección de Migraciones hará 
operativo con extranjeros en 
el Cerro Obligado de Coronel 

DIRECTOR REGIONAL CONFIRMÓ QUE TRABAJARÁN EN TERRENO CON INMIGRANTES DEL SECTOR

Este jueves se realizará un opera-
tivo en terreno por parte de la 
Dirección de Migraciones del 
Biobío con las familias de inmi-

grantes de Cerro Obligado de 
Coronel, luego del incendio que 
dejó 14 venezolanos fallecidos. 
Así lo confirmó Sebastián 

Maldonado, director del servicio 
local, en conversación con Diario 
Concepción.  
“Vamos a hacer un operativo allá, 

a las 7 de la tarde, porque a esa 
hora la mayoría ya regresó del 
trabajo y los niños de la escuela. 
Vamos a revisar los trámites de 

todas las familias que están allá”, 
señaló. 

Servicio Médico Legal y Seremi de Salud se refirieron a proceso de repatriación de víctimas.

CIUDAD PÁGS.6-7

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Balance  positivo, en general, dejaron en el sector hotelero y gastronómico 
de Concepción los recién finalizados Juegos Panamericanos. 

Efecto Panamericanos: ocupación hotelera 
de Concepción llegó hasta el 90%

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Festival de Teatro 
del Biobío presentó  
programación de 
su 14ª    edición

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: AGILIDAD EN TRAMITACIÓN DE PROYECTOS DE INVERSIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RICARDO DEMARCO LÓPEZ 
Académico Departamento de Astronomía UdeC - 
Investigador CATA

El 9 de noviembre de 1934 nace 
Carl Sagan, creador de “Cosmos: un 
viaje personal”, trasmitido en Chi-
le en los 80’s, marcando a una gene-
ración, yo incluido, en la astronomía 
profesional. La serie tiene 13 episo-
dios, uno dedicado a Marte, donde 
se relata el interés por el planeta 
desde fines del siglo XIX, con las 
observaciones de Giovanni Schia-
parelli que mostraban rasgos en su 
superficie (canales naturales), los 
que fueron mal traducidos a la idea 
de que su origen era más bien arti-
ficial. Así nacen los marcianos, la 
“Guerra de los Mundos” de H. G. 
Wells, y la fuente de inspiración para 

marcianos, pudo formar ácido sulfú-
rico, extrayendo el carbono del fon-
do oceánico, liberándolo en el agua 
y dejando en su lugar depósitos ricos 
en azufre. Al evaporarse el agua, la at-
mósfera se volvió rica en dióxido de 
carbono y su superficie tuvo abun-
dantes compuestos de azufre, lo que 
han mostrado las misiones. 

Así, la existencia de dióxido de 
azufre en la atmósfera primigenia de 
Marte, junto al reducido tamaño del 
planeta, pueden explicar su historia 
dramáticamente diferente a la de la 

Tierra. Si hubo tiempo para el 
desarrollo de vida submari-

na, aún no lo sabemos. Lo que 
sí sabemos es que la observación de 

dióxido de azufre en la atmósfera 
del exoplaneta WASP-39b, realizada 
por el James Webb, indica que una 
atmósfera marciana rica en dióxido 
de azufre es factible. El estudio de 
exoplanetas y la formación de siste-
mas planetarios es parte de las in-
vestigaciones realizadas por los as-
trónomos del Centro CATA en su 
versión 2.0, que justamente cumple 
un año más el 9 de noviembre (¡Qué 
coincidencia!). Vaya pues un gran sa-
ludo a todo el CATA que desde Chi-
le contribuye a la exploración y com-
prensión del cosmos.

astrónomos aficionados como Per-
cival Lowell o Robert Goddard.  

Hoy se sabe mucho más que an-
tes, gracias a las misiones espacia-
les que exploran sus suelos desérti-
cos. Los resultados siguen indican-
do que Marte está carente de vida. 
Sin embargo, esto pudo ser muy dis-
tinto hace más de 4.000 millones 
de años. La evidencia acumulada 
indica que alguna vez tuvo agua lí-
quida, incluso una atmósfera con 
gases de efecto invernadero, como 
el dióxido de carbono. ¿Qué pasó 
entonces? 

Marte, al ser más pequeño 
que la Tierra, se enfrió más 
rápido, haciendo desaparecer su 
campo magnético al solidificarse 
su interior, quedando expuesto a 
radiación y viento solar, eliminan-
do su atmósfera inicial. Sin ella, es 
imposible generar la presión para 
mantener agua líquida, evaporán-
dose y quedando atrapada como 
hielo en lugares como polos, cráte-
res profundos y el subsuelo. Este 
cambio pudo haberse dado en ape-
nas 100 millones de años. 

Si Marte tuvo una atmósfera com-
puesta no sólo de dióxido de carbo-
no, sino dióxido de azufre, este últi-
mo, al combinarse con los océanos 

Si hubo tiempo para 
el desarrollo de vida 
submarina, aún no lo 
sabemos.

Las vicisitudes  
del cosmos

ANDREA GARRIDO  
Directora ejecutiva Fundación Chile Dual

La crisis educacional que vive 
nuestro país ha movilizado una 
serie de esfuerzos públicos y pri-
vados para poder abordar el reza-
go en el aprendizaje de niños y jó-
venes. El paro de profesores que 
vive Atacama es preocupante y un 
reflejo de la fragilidad del siste-
ma y todo lo que está en juego. 
Asimismo, la rendición de la prue-
ba Simce esta semana es un re-
cordatorio adicional de la com-
pleja situación que vivimos en este 
ámbito. 

En toda esta discusión, sin 
embargo, la enseñanza me-
dia técnica profesional sigue 
ausente. Más invisibilizado aún 
está el modelo de formación dual 
y otras formas de educación que 
combinan el aprendizaje teórico 
en las salas de clases con la forma-
ción práctica en empresas. Estos 
sistemas, que han demostrado ser 
modelos altamente efectivos para 
el desempeño laboral de los jóve-
nes, y para el desarrollo de países 

jo de estos maestros guía y promo-
vamos que más colaboradores se 
sumen a este grupo porque Chile 
lo necesita.

como Alemania, Suiza y Canadá, 
están relegados, injustamente, a 
un segundo plano. 

En medio de este modelo invisi-
bilizado, hay un actor que tam-
bién pasa desapercibido: los maes-
tros y maestras guía. Se trata de 
colaboradores de empresas que 
cumplen el rol de tutores y que 
voluntariamente enseñan a los es-
tudiantes los conocimientos y ha-
bilidades técnicas para su futuro 
desempeño profesional. Su in-

fluencia es tal en los jóvenes, 
que son modelos a seguir, 
pues guían también su for-

mación y desarrollo personal.  
Su trabajo es tan relevante, que 

no podemos pasarlo por alto. Así 
como también es indispensable 
reconocer a las empresas que ofre-
cen la alternativa a sus colabora-
dores para cumplir roles como 
este.  Se trata de un compromiso 
de largo aliento que requiere es-
fuerzo y tiempo; pero cuyo impac-
to es enorme. Valoremos el traba-

Valoremos el trabajo de estos maestros guía y 
promovamos que más colaboradores se 
sumen a este grupo porque Chile lo necesita.

Los otros profesores

Este miércoles 8 de 
noviembre se confirmó 
el último artista musi-
cal que estará presente 
en la LXIII edición del 
Festival Internacional 
de la Canción de Viña 
del Mar. Se trata de An-
drea Bocelli, una de las 
voces italianas más re-
conocidas a nivel mun-
dial. Entre los intérpre-
tes también destacan 
Alejandro Sanz, Men At 
Work, Peso Pluma y la 
banda penquista Los 
Bunkers. El certamen se 
llevará a cabo entre el 
25 de febrero y el 1 de 
marzo de 2024 en la 
Quinta Vergara. 

 
 

Francisco Díaz Mesina 
@fdiazmesina 
¿Alguien sabe cuando 
sales las entradas a #Vi-
na2024? 
 
 
María José Rojas 
@La_Jose25 
“Andrea Bocelli y Miran-
da! el mismo día en el 
#Viña2024 Primera vez 
en la vida que el Festival 
me da en el gusto”. 
 
 
Donald Palencia 
@DonaldPalencia_ 
“Desde el 25 de febrero 
hasta el 01 de marzo 
disfrutaremos del Festi-
val Latino más Grande 
junto a estos grandes ar-
tistas, así va la parrilla 
de #Viña2024. Quien es 
tu favorito?”. 
 
 
Elías 
@Mp_Elias 
“Quién fue el inteligente 
de juntar an Andrea Bo-
celli y Miranda el mis-
mo día? #Viña2024”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una sentida solicitud recibió el Presidente Gabriel 
Boric, de parte de los alcaldes del Biobío. Los jefes 
comunales buscan que el proceso de aprobación 
de iniciativas de inversión sea más rápide o se agi-

lice. Esto vinculado al proceso denominado Recomenda-
ción Satisfactoria y que se concentra en el Ministerio de De-
sarrollo Social. Los jefes comunales piden que dicho proce-
so, necesario para que un proyecto sume inversión, se acelere. 

“Efectivamente se lo plantearon los alcaldes al Presiden-
te también. Nosotros hicimos un planteamiento respecto 
a poder revisar el proceso del Sistema Nacional de Inver-
siones, también lo hacen nuestros propios colegas, de ma-
nera de permitir que exista una mejor inversión pública en 
el territorio y, por tanto, tenemos que revisar los criterios 
de evaluación”, dijo a Diario Concepción el seremi de De-
sarrollo Social, Hedson Díaz. 

“Tenemos que revisar permanentemente la forma en las 
cuales desarrollamos toda la ‘logística’ para poder revisar los 
proyectos. Que no solamente tenga fecha establecida el mi-
nisterio de Desarrollo Social, porque el Ministerio tiene hoy 
15 días para poder otorgar el Rate (RS), sino que eso también 
sea un proceso que esté establecido para las otras entidades 
que presentan los proyectos”, explicó el mismo Díaz. 

El jefe regional de cartera aseguró que el 100% de los pro-
yectos que se presentan a evaluación para obtener su RS 
en Biobío, del orden de 98% obtiene finalmente esa reco-

Agilidad en tramitación  
de proyectos de inversión

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Que el dolor no nos deje  
indiferentes 
  
Señora Directora: 

La noche del lunes se desen-
cadenó un incendio que arra-
só con un campamento en la 
comuna de Coronel, dejando 
14 fallecidos. ¿Cómo no con-
movernos ante tan lamenta-
ble noticia? Inevitablemente, 
surge la pregunta: ¿qué hemos 
hecho como sociedad para 
atender, mitigar o enfrentar 
los dolores de miles de chile-
nos y chilenas que hoy viven 
en esta condición? 

Estadísticas indican que 
existen cerca de 1600 campa-
mentos o asentamientos pre-
carios, una cifra muy superior 
a la de 1992 que, de acuerdo 
con un catastro, correspondía 
a 942 campamentos (lo que 
generó la creación de Chile 
Barrio).  

La encuesta CASEN (2022) 
cifra la pobreza del país en un 
6.5%; un 4.5% corresponde a 
personas que no alcanzan a 
cubrir sus necesidades y un 
2.0% a pobreza extrema (per-
sonas que no tienen ingresos 
suficientes para alimentarse).  

Asimismo, el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo deter-
mina que 600 mil familias ne-
cesitan resolver el tema de la 
vivienda, lo que organizacio-
nes de la sociedad civil calcu-
lan en un millón de familias. 
En el país hay más de 20 mil 
personas en situación de calle. 

Debemos escandalizarnos 
y poner a las personas al cen-
tro de la discusión política, su-
mar esfuerzos de todos, nadie 
sobra.  

Tal como se hizo en los 
años 90, con una sociedad ci-
vil organizada, un mundo pú-
blico y privado unidos, todos 
en procura del bienestar de 
nuestros ciudadanos. Como 
diría San Alberto Hurtado, 
movilizarnos por nuestros 
hermanos hasta que nues-
tros brazos se caigan de can-
sancio. 

Hoy el dolor debe invitar-
nos a la solidaridad y a la ac-
ción, y no ser testigos pasivos 
de la tristeza y el abandono 
que embarga a las familias de 
Coronel.  

No cerremos nuestros ojos, 
que no nos gane la indiferen-
cia: en Chile aún existen más 

de 1600 campamentos. 
 

Luis Cuevas Soto 
Académico de Trabajo Social 
Universidad San Sebastián 
 
Podio Panamericano 
 
Señora Directora: 

Finalizado los juegos deporti-
vos en nuestro país, nación, terri-
torio nacional y no pueblo como 
dicen los que ya sabemos, me 
permito elaborar el siguiente po-
dio: La medalla de oro para todos 
los deportistas que participaron, 
la de bronce para algunas disci-
plinas donde los organizadores 
dejaron bastante que desear y 
para cierto locutor, opinólogo o 
como sea, menos periodista de-
portivo que criticó a mujeres 
atletas de nuestro país ni más ni 
menos, para finalizar la medalla 
que falta la dejaron, porque la 
plata se la llevaron las fundacio-
nes, donde democracia viva y el 
gobierno son los reales autores 
cómplices y encubridores, donde 
aún los fiscales incompetentes 
no logran formalizaciones al res-
pecto, pero con respeto. 
 
Boris Cortez Gallegos. 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mendación. Por tanto, explicó que existe una revisión cons-
ciente de parte del ministerio de Desarrollo Social. Mencio-
nó además que actualmente hay más de 200 mil millones 
de pesos aprobados en RS en Biobío que están buscando 
financiamiento.  

“Hoy día efectivamente tenemos un nivel de inversión apro-
bado de parte del Sistema Nacional de Inversiones que está 
disponible para la inversión pública”, aseveró Díaz. 

El Sistema Nacional de Inversiones define una Recomen-
dación Favorable al “a la aprobación (RS) sin condiciones de 
las iniciativas de inversión que se presenten” al citado siste-
ma. En todo caso, y más allá de la prontitud con que se en-
tregue un RS, es deber del Estado velar porque los recursos 
públicos sean gastados de manera eficiente. Por ello, aunque 
sea necesario avanzar en mejorar procedimientos, no se 
debe dejar de lado que la tramitación de una Recomenda-
ción Favorable tiene ese objetivo y, por tanto, lo que no debe 
ocurrir es que se afecten los procedimientos de eficiencia en 
el gasto. Eso podría ser un retroceso.

En todo caso, y más allá de la 

prontitud con que se entregue un 

RS, es deber del Estado velar 

porque los recursos públicos sean 

gastados de manera eficiente. 

¡
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“Acá hay conductas que se tienen que comenzar a replantear, porque si 
estamos trabajando en un acuerdo. (...) Por eso uno tiene que ser 
responsable, porque uno dice ‘no si es un tema administrativo’ (la solicitud 
de remover a Adolfo Muñoz), (...) pero es por la relevancia política que tiene”. 
María Carolina Inostroza,  presidenta regional DC.

Quiebre previo a Plebiscito: DC Biobío 
se retira de mesa oficialista 

MANTENIENDO POSTURA DE RECHAZO A PROPUESTA DE NUEVA CARTA MAGNA 

Efectos, de cierta forma, com-
plejos son los que se produjeron en 
la alianza de partidos de izquierda 
y centro izquierda con la Democra-
cia Cristiana en el Biobío, todo tras 
la solicitud presentada por seis 
concejales y concejalas de la Muni-
cipalidad de Concepción para re-
mover al ahora exadministrador 
municipal, Adolfo Muñoz. 

Uno de ellos corresponde a lo ya 
informado por la falange y que dice 
relación con su retirada de las me-
sas de trabajo con fuerzas oficialis-
tas para la campaña por el “En con-
tra”. El otro efecto, y a juicio de la 
presidenta regional de la DC, Ma-
ría Carolina Inostroza, es que po-

Esto luego de la solicitud realizada por concejales de la 
centro-izquierda, quienes buscaron remover al entonces 
administrador municipal de Concepción.

también ya se estaban articulando 
con el oficialismo para las Munici-
pales 2024. 

Recordemos que hace tan solo 
un mes los partidos de Gobierno 
sostuvieron un conclave en donde 
la gran noticia fue el llamado a ge-
nerar un pacto electoral desde el 
PC hasta la DC para las elecciones 
del próximo año. 

“Estábamos ya en algunas accio-
nes en conjunto, se estaban orga-
nizando algunas medidas, pero, 
obviamente cuando estamos ha-
blando de que vamos a comenzar 
a hacer un trabajo pensando en 
que el objetivo que nos une es sa-
car algunas reformas importantes 
adelante, (...) también tenemos que 
tener ciertos estándares mínimos”, 

FOTO: CEDIDA

dría mermarse la voluntad para ir 
como gran coalición de izquierda 
y centroizquierda a las Elecciones 
Municipales de 2024. 

Y si bien el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, se adelantó a la 
votación solicitada por los ediles 
revocando a Muñoz como admi-
nistrador municipal y destinando 
al puesto de jefe jurídico del muni-
cipio, la DC apuntó, bajo la misma 
línea de Ortiz, que el fin de los con-

cejales correspondería a a un “ga-
llito político”. 

 
La DC y su disgusto 

De acuerdo a lo mencionado, 
una vez conocida la acción que los 
ediles Boris Negrete (Independien-
te), Claudia Arriagada (Igualdad), 
Jaime Monjes (Independiente), 
Eric Riquelme (RD), Olimpia Rive-
ros (PC) y Andrea de la Barra (In-
dependiente) buscaban realizar, 

desde la DC regional, a través de un 
comunicado, manifestaron su reti-
rada de las mesas de trabajo que 
con el oficialismo ejecutaban de 
cara al plebiscito. 

Aquello responde a uno de los 
efectos generados por el querer re-
mover a Adolfo Muñoz de la Admi-
nistración Municipal de Concep-
ción. De tal forma, y al menos por 
ahora, los ánimos quedaron en-
cendidos en la falange, quienes 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dijo la presidenta DC del Biobío, 
Maria Carolina Inostroza. 

Señalando que si bien los infor-
mes de Contraloría respecto a cier-
tas situaciones de funcionarios 
pertenecientes al municipio “han 
sido siempre favorables” para la 
casa edil, porque “son pequeñas 
observaciones subsanables”, acá 
“netamente es una finalidad polí-
tica de algunos concejales pensan-
do en el tema electoral del próximo 
año”, señaló Inostroza, comple-
mentando que antes ya se logró 
sacar a Aldo Mardones -posible 
candidato de la DC Biobío como al-
calde de Concepción, tiempo atrás. 

“Acá hay conductas que se tie-
nen que comenzar a replantear, 
porque si estamos trabajando en 
un acuerdo. (...) Por eso uno tiene 
que ser responsable, porque uno 
dice ‘no si es un tema administra-
tivo’ (la solicitud de remover a 
Adolfo Muñoz), (...) pero es por la 
relevancia política que tiene, in-
sisto, la Región del Biobío y, ade-
más, Concepción en el tema de 
mapeo político nacional”, dijo 
Inostroza.  

Por su parte, el alcalde (s) de 
Concepción, Aldo Mardones (DC), 
se refirió a lo acontecido en el mu-
nicipio por lo manifestado por los 
concejales. “Claramante la situa-
ción que se genera dentro del Con-
cejo Municipal afecta las relaciones 
políticas, pero eso no significa que 
sea eterno”, dijo. 

“Obviamente nosotros espera-
mos un buen trato a quienes les 
hemos entregado un buen trato 
como partido, (...) y en las vincula-
ciones incluso que hemos tenido 
entre Gobierno y municipio. Por 
lo tanto, uno espera reciprocidad 
en eso y esa reciprocidad es la que, 
en algunos momentos, no se da 
cuando se ataca vilmente a una 
gestión, a un alcalde”, sentenció 
Mardones. 

Señalando que espera que la ac-
titud de políticos oficialistas cam-
bien, “evidentemente vamos a se-
guir abiertos al diálogo y a conver-
sar con el Gobierno y con los 
partidos oficialistas. (...) Acá cre-
emos que hay abuso de algunos con-
cejales con un objetivo político -acá 
hay acusaciones realizadas por pre-
candidatos a alcalde-, pero te ade-
lanto que eso va a volver a pasar”. 

 
Desde un partido oficialista 

Aurora Benavides, presidente de 
Revolución Democrática (RD) en el 
Biobío, abordó también el disgus-
to evidenciado por la falange y se-
ñaló que, dentro de todo, el que 
decaiga el pacto electoral es algo 

Desde el Concejo Municipal 
Boris Negrete (Independiente), 

uno de los concejales que firmó la 
carta de los ediles que solicitaba 
la sesión extraordinaria para revo-
car a Adolfo Muñoz del cargo de 
administrador municipal, sostuvo 
su postura mencionando que los 
puntos por los que era cuestiona-
do Muñoz corresponden a que “se 
realizan acciones, actividades 
municipales, (...) en la cual el Con-
cejo Municipal no es informado y 
no es invitado”, señalando crítica-
mente también la poca resolutivi-
dad que tuvo el exadministrador 
municipal para resolver sumarios 
de funcionarios que se han dilata-
do, aunque con la claridad de que 
Muñoz “no es el fiscal de esos su-
marios”. 

La crítica, además, se asomó en 
las reiteradas subrogancias de Aldo 
Mardones al alcalde Ortiz, cues-
tionada por varias personalidades 
políticas y que, según el concejal 
Negrete, todo “amparado por, jus-
tamente, el administrador munici-
pal, y la Contraloría estableció -ya 
no es solamente una opinión- de 
que eso es ilegal”. 

Boris Negrete, quien se mantie-
ne independiente desde el año pa-
sado luego de su renuncia a la DC, 
partido en el que estuvo por más 
de 15 años, explicó, respecto a las 
respuestas que han anunciado 
desde su antigua tienda política, 
que “lo que ocurrió con esa decla-
ración (de restarse de la mesa de 
trabajo por el ‘En contra’) es total-
mente nefasta, y transgrede prin-
cipios democráticos incluso, por-
que una cosa es que alguien pue-
da militar en un partido político, 
(...) pero cuando yo ejerzo un car-
go electo por votación popular, 
yo, más allá de la militancia, me 
debo a los vecinos y vecinas que 
me eligieron”. 

Misma línea siguió el concejal 
de Concepción, Boris Negrete, para 
referirse a los posibles efectos que 
prevé la falange si políticos de par-
tidos oficialistas no cambian sus 
formas de “gallitos políticos”. 

De esa forma, Negrete apuntó 
que al menos la declaración “fue 
una actitud matonesca que lo que 
buscó fue, por medio de la coac-
ción a través de esta declaración, 
de mermar acciones que estaban 
realizando algunos miembros del 
Concejo Municipal y que la esta-
ban realizando legítimamente, 
bajo argumentos totalmente 
plausibles”.

ñoz de la Administración Munici-
pal, y Riquelme les señaló que la so-
licitud no era por un hecho pun-
tual, si no por prácticas que vienen 
desde “hace mucho rato”. 

En ese sentido, Benavides ex-
plicó que tras una conversación 
con Riquelme, en donde se abor-
dó el tema, y tras enterados del 
cambio de Adolfo Muñoz como 
jefe jurídico del municipio pen-
quista, se concluyó que “ya había 
que continuar trabajando para lo 
cual nosotros queremos en este 
minuto, y que eso no entorpecie-
ra la campaña del ‘en contra’ y me-
nos las municipales. Como parti-
do no es nuestra línea, sino todo 
lo contrario: la unidad desde el 
PC hasta la DC”. 

que se debiera evitar. 
“Hay tiempos y tiempos. En pri-

mer lugar, encuentro que fue una 
reacción exagerada de la Demo-
cracia Cristiana. Más bien ellos se 
estaban retirando de la campaña 
(por el ‘En contra’) que fue lo que 
nos avisaron, esa fue la primera 
reacción, lo que consideramos 
como Revolución Democrática 
una reacción bastante exagerada 
y confusa porque una cosa no tie-
ne nada que ver con la otra”, dijo 
Benavides. 

La timonel de RD del Biobío ex-
plicó que tras conocido el asunto, 
se conversó en la interna con el 
concejal Eric Riquelme (RD), uno 
de los ediles que se suscribió a la so-
licitud para remover a Adolfo Mu-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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Director regional confirmó que 
trabajarán en terreno con inmigrantes 
del sector y explicó condición de 
fallecidos en incendio. Servicio Médico 
Legal y Seremi de Salud se refirieron a 
proceso de repatriación de cuerpos de 
las 14 víctimas.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TRAS SINIESTRO CON VÍCTIMAS FATALES

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este jueves se realizará un ope-
rativo en terreno por parte de la Di-
rección de Migraciones del Biobío 
con las familias de inmigrantes de 
Cerro Obligado de Coronel, luego 
del incendio que dejó 14 venezola-
nos fallecidos. 

Así lo confirmó Sebastián Mal-
donado, director del servicio lo-
cal, en conversación con Diario 
Concepción.  

“Vamos a hacer un operativo allá, 
a las 7 de la tarde, porque a esa hora 

Dirección de Migraciones 
realizará operativo con 
extranjeros en Cerro 
Obligado de Coronel

“De acuerdo a lo indicado por Ser-
viu, son alrededor de 80 familias” 
(en la zona). “Hay un catastro que 
está realizado por Serviu y uno de los 
compromisos que adquirimos to-
dos los servicios en la mesa intersec-
torial es trabajar de manera coordi-
nada con ese registro, porque si cada 
uno hace el suyo no podremos to-
mar decisiones efectivas”, profun-
dizó Maldonado. 

En ese sentido es que este jueves 
habrá labor colaborativa con Poli-
cía de Investigaciones “para revisar 
también su proceso de autodenun-
cia”. La Municipalidad de Coronel 
facilitó una sede e intentarán 
“orientar a las personas de manera 
efectiva”. 

Esto porque, de acuerdo a Sebas-
tian Maldonado, “lamentablemen-
te, en materia migratoria, es muy 
casuística la realidad de cada uno”, 
por lo que dar directrices generales 
no siempre permite dar una infor-
mación efectiva. “De todos estos tra-
bajos que se comprometieron con la 
ministra, el alcalde y la delegada, 
seremos el primer servicio que esta-
rá ahí”. 

 
Situación de fallecidos 

El director de la Dirección de Mi-
graciones de la Región del Biobío 
estimó que, por el tiempo que lleva-
ban en Chile, es muy poco probable 
que las familias afectadas hayan rea-
lizado su proceso de autodenuncia 
en PDI. 

Sin embargo, los ocho niños ya 
estaban escolarizados, por lo tanto, 
inscritos en el sistema educacional 
chileno y recibiendo los beneficios 
que el Estado pone a disposición de 
los niños, niñas y adolescentes. 

“A lo mejor, desde el punto de vis-
ta estricto de su ingreso a Chile y su 
condición migratoria estaban en si-
tuación irregular pero no desde su 
inclusión en las comunidades”. 

Esto es posible porque Chile ads-
cribe tratados internacionales que 
permiten que niños, a pesar de su 
forma de entrar al país, tengan acce-
so a servicios educativos y de salud. 

“Los niños, niñas y adolescentes 
en Chile no están irregulares. El in-
terés superior de ellos establece que 
no sean sujetos de sanción adminis-

perdieron la vida en la 
tragedia del Cerro Obligado.

personas
14

LAS RUINAS de la 
casa afectada.

“Los niños, niñas y adolescentes en Chile no están irregulares. 
El interés superior de ellos establece que no sean sujetos de 
sanción administrativa por no tener un ingreso por un lugar 
habilitado a Chile”. 
Sebastian Maldonado, director regional de Migraciones.

la mayoría ya regresó del trabajo y 
los niños de la escuela. Vamos a re-
visar los trámites de todas las fami-
lias que están allá”, señaló. 

La autoridad comentó que bus-
carán realizar labores en el propio 
cerro para obtener información 
efectiva, considerando además la 
alta cantidad de inmigrantes que 
allí residen. 

Y es que en el sector, además de las 
tres familias provenientes de Vene-
zuela y que habitaban en conjunto 
la casa siniestrada, hay también per-
sonas de Perú, Colombia o Haití. 
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darán en manos de la familia.  
El jefe de Acción Sanitaria de la 

Seremi de Salud local, Hugo Rojas, 
explicó que la gestión del trámite 
para el transporte internacional de 
cadáveres desde Chile hacia el ex-
tranjero es de responsabilidad ex-
clusiva de la región donde tuvo lu-
gar el fallecimiento, específicamen-
te de la empresa funeraria a través 
de la plataforma de la Autoridad 
Sanitaria Digital.  

“El proceso se inicia en la región 
donde ocurre el deceso y continúa 
con el registro que debe consignar la 
empresa funeraria, indicando todos 
los tramos que constituyen el trayec-
to del viaje, incluidos los trámites 
dentro del territorio nacional hasta 
el paso fronterizo terrestre, puerto 
marítimo o aeropuerto desde don-
de el féretro abandonará el territo-
rio nacional”. 

Luego que la empresa responsa-
ble del movimiento internacional 
ingrese la solicitud de autorización, 
la autoridad sanitaria regional apro-
bará o rechazará la solicitud.  

 
Comunidad escolar afectada 

Como se consignó previamente, 
los ocho menores que resultaron fa-
llecidos estudiaban en la Escuela D-
673 Javiera Carrera de la comuna. De 
acuerdo a Claudia Hermosilla, pre-
sidenta del Centro de Padres y Apo-
derados, habían llegado solamente 
hace una semana. 

A pesar del poco tiempo que al-
canzaron a compartir en el estable-
cimiento, la comunidad se organizó 
para una velatón y homenaje a los 
estudiantes que cursaban entre kin-
der y quinto año básico. 

“Es una pena enorme. La travesía 
que tuvieron para llegar al país y 
que les haya pasado esto es terrible”, 
manifestó Hermosilla. 

Victoria García, directora de la 
Dirección de Educación Municipal 
de Coronel, sostuvo una reunión 
con el embajador venezolano, el al-
calde Boris Chamorro y miembros 
de la comunidad educativa local, 
señalando que han “dispuesto al 
equipo de Habilidades Para la Vida, 
que son profesionales que trabajan 
en el tema de la contención. Tene-
mos un plan de acompañamiento, 
están haciendo talleres con niños y 
niñas; están trabajando con profeso-
res, asistentes y directivos de la es-
cuela para superar esta situación. 
Pero sabemos que no es corto, por 
lo tanto, el plan va hasta diciembre”. 
Asimismo, instalarán una placa con-
memorativa para los pequeños.

trativa por no tener un ingreso por 
un lugar habilitado a Chile”, afirmó. 

“La Constitución no distingue si 
eres chileno o extranjero, por lo tan-
to, aquellos niños quizás no cum-
plen con todos los requisitos para te-
ner una residencia temporal o se 
encuentran en vías pero, por mien-
tras, sí tienen acceso a educación y 
salud. Por eso, en educación, mien-
tras están en tramitación de resi-
dencia se les otorga un rut proviso-
rio denominado IPE. En materia de 
salud es lo mismo con un rut que se 
denomina NIP para permitir la aten-
ción integral y oportuna. La condi-
ción migratoria de los padres, no 
tiene por qué perjudicar la condi-
ción migratoria de los niños, niñas 
y adolescentes”, concluyó. 

 
Restos de víctimas 

Desde el Servicio Médico Legal 
(SML) Biobío se señaló que actual-
mente se trabaja en las pericias de 

autopsia para la identificación de las 
14 víctimas del incendio en Coronel, 
tratándose de tres grupos familiares 
de nacionalidad venezolana.  

Para ello se contactó a familiares, 
quienes llegaron al SML durante 
este martes. De los asistentes, una 
persona corresponde a una fami-
liar directa de los tres grupos, mien-
tras que los otros son lazos sanguí-
neos más lejanos en términos de 
utilidad para la comparación gené-
tica. Todos estaban en Chile, por lo 
que se entiende que también vivían 
en el país. 

“Una vez terminadas las autop-
sias se comenzará con los análisis ge-
néticos, con el fin de entregar una res-
puesta oportuna al Ministerio Pú-
blico y a los familiares”, describieron. 

El embajador de Venezuela, que 
estuvo en la comuna del carbón este 
miércoles, señaló que los seres que-
ridos de las víctimas esperan que se 
lleve a cabo una cremación de los fa-

llecidos para el posterior traslado a 
su país natal. 

“Estamos en capacidad de cum-
plirles a las familias con todos sus re-
querimientos y necesidades. Las fa-
milias quieren repatriar las cenizas. 
Primero tienen que terminar las in-
vestigaciones porque hay que de-
terminar identificaciones. Apenas 
culminen, estaremos en disposición 
de hacer el paso siguiente de la cre-
mación y el retorno a Venezuela. Se-
gún nos dice el director del Servicio 
Médico Legal, tardará dos o tres se-
manas”, comunicó Arévalo Méndez. 

Contactado el SML por este me-
dio, informó que no se puede entre-
gar plazos determinados para el tér-
mino de las diligencias con los cadá-
veres debido a la complejidad de la 
situación, dada especialmente por 
las edades y cantidad de personas 
involucradas, una vez que finalice el 
proceso de establecer identidades y 
causas de muerte los cuerpos que-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fueron asaltados durante el 
día en Concepción, hecho 
que captaron cámaras de 
vigilancia.

estudiantes 
3 

a la denuncia oportuna a los 
establecimientos y a coordinar 
redes interinstitucionales en 
casos de hechos reiterados. 

Superintendencia 
de Educación llamó 

Por asalto a escolares: experto 
recomienda protocolo de 
contención en colegios 

CARABINEROS CONFIRMÓ LA DETENCIÓN DE DOS DE LOS PRESUNTOS ASALTANTES  

Durante las últimas horas Carabine-
ros confirmó la detención de dos me-
nores de edad quienes habrían sido los 
protagonistas del asalto, registrado en 
calle Freire de Concepción, en contra 
de tres escolares. Hecho en el que las 
víctimas sufrieron el robo de celulares 
y un bolso. 

Un hecho que volvió a poner en la 
palestra la seguridad de niños, niñas y 
adolescentes durante sus desplaza-
mientos desde y hacia los recintos edu-
cacionales, como también las repercu-
siones que pueden traer este tipo de 
episodios en la salud mental de los 
afectados.  

El Dr. Felipe García, académico de la 
Universidad de Concepción y director 
del Doctorado Salud Mental de la Fa-
cultad Medicina, que realiza un estu-
dio sobre intervenciones tempranas 
para personas que han sufrido delitos 
violentos, en cuanto a este caso expu-
so que “la intervención en crisis es 
darles acogida y protección, para que 
se sientan cuidados y vincularlos con 
personas de sus redes de apoyo signi-
ficativas y del punto de vista psicoló-
gico trabajar con ellos para poder brin-
darles una sensación de seguridad, ya 
que la pérdida de ésta es la consecuen-
cia más inmediata”.  

A largo plazo se pueden producir al-
gunas consecuencias, la mayoría de las 
personas no desarrolla ningún trastor-
no, pero un porcentaje importante en-
tre el 30 o 40% puede desarrollar sin-
tomatología post-traumática o depre-
siva, detalló el académico.   

“Yo creo que los colegios deben tener 
protocolos de intervención en crisis 
por situaciones que se pueden dar fue-
ra o dentro del colegio, pero que tienen 
continuidad con la entrada que sería un 
abordaje inicial, en general hay equipos 
de convivencia y también psicológicos 
que pueden ayudar a hacer esa conten-
ción inicial”, afirmó el Dr. García.  

En rigor a los profesionales presen-
tes en el establecimiento educacional 
no les corresponde hacer una interven-
ción más psicoterapéutica, puntuali-
zó García, pero sí saber acoger y evitar 
alguna intervención negativa como 
culpabilizar a la personas víctimas de 
un acto delictual.  

“Comentarios como: esto te pasó 
por andar distraído, te dije que no sa-
caras el celular. Evitar eso, porque al 

Para el director de estudio sobre intervenciones tempranas en víctimas de delitos 
lo principal es hacer sentir acogidas a las víctimas y no culpabilizarlos. 
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principio lo que necesita la persona es 
sentirse en condiciones de acogida y de 
seguridad”, indicó. 

El director de la Superintendencia de 
Educación en el Biobío, Carlos Martí-
nez, indicó que si bien los hechos fue-
ra del establecimiento corresponden a 
otras autoridades, frente a reiterados 
hechos de delincuencia o violencia en 
las inmediaciones de un recinto que 
pongan en peligro la integridad de los 
estudiantes, los colegios pueden acti-
var los protocolos de actuación, articu-
lando redes interinstitucionales. 

“En caso que existan antecedentes 
que hagan presumir la existencia de un 
delito, las entidades educativas están 
obligadas a denunciar ante el Ministe-
rio Público, Carabineros de Chile, Po-
licía de Investigaciones o ante cual-
quier tribunal con competencia penal 
dentro de las 24 horas siguientes al 
momento que tomaron conocimiento 
del hecho”, sostuvo el director regional.  

 
Estudian querella 

El alcalde subrogante de Concep-
ción, Aldo Mardones, indicó que como 
Municipalidad solidarizan con las fa-
milias de los menores de edad que fue-
ron víctima de este robo. “Como Mu-
nicipalidad estamos evaluando inter-
poner algún tipo de querella (...) 
tratándose de menores de edad even-
tualmente tenemos condiciones de 
presentar una querella a través de la 
oficina de protección de la infancia y 
nuestros equipos de Seguridad Ciu-
dadana están disponibles a través de 
rondas”, afirmó.    

“Lamentamos profundamente lo 
que les ha pasado a estos estudiantes, 
pero nos estamos haciendo cargo de lo 
que ocurrió”, indicó la delegada Presi-
dencial de la Región del Biobío, Danie-
la Dresdner. 

LOS TRES ESTUDIANTES fueron 
atacados violentamente por la 

espalda para quitarles sus 
pertenencias.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La investigación continúa

El mayor José Rubio, jefe de la Primera Comisaría Cara-
bineros de Concepción entregó detalles sobre la deten-
ción de dos de los tres presuntos responsables, comentan-
do que  “ambos son menores de edad y fueron ligados al 
procedimiento por la captación de videos”. 

Los dos jóvenes detenidos tienen antecedentes policia-
les y uno ya fue entregado a disposición de tribunales 
mientras uno pasará a comparecencia este jueves. “Los 
elementos no han sido recuperados, ya que son de rápida 
reducción, pero la investigación continúa”, según el mayor 

José Rubio de Carabineros.     
Respecto de si existe algún trabajo de vigilancia en la sali-

da y entrada de colegios, el mayor Rubio explicó que la 
cantidad de establecimientos hace que sea imposible man-
tenerla permanentemente, pero sí a través de las mesas de 
Modelo de Integración Carabineros - Comunidad (MICC) 
se da la oportunidad de un trabajo constante con la comu-
nidad organizada como juntas vecinales, directivos de los 
colegios u otros, para poder hacer el trabajo de seguridad 
colaborativo, a través de ellas se da la coordinación. 
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PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Un sello de 
nuestra costa: las 
marisquerías  
de Tomé

Junto al sector 
céntrico y frente 

a la playa. Sus 
puestos de 

ventas se 
repletan día a día 

con las llegada 
de comensales 
que buscan los 

productos 
frescos del mar.
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LAS COCINERÍAS 
están presentes 
como en toda la 
costa del país.

EMPANADAS 
recién hechas 
buscan las 
visitantes.

GRANDES 
tortillas siempre a 

la venta. 

Ciudad

LOS CEVICHES 
son parte de la 
lista de 
preparaciones más 
populares.
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involucra este proyecto en 
pleno centro de la capital 
regional.

Una inversión de 
$1.000 millones

5 mil metros cuadrados a intervenir: 
entregan terreno para mejoramiento  
de la Plaza de Tribunales 

PRIMERO ES POR EL SECTOR DE AVENIDA O´HIGGINS

El mejoramiento de los espacios 
públicos es fundamental para 
avanzar en el bienestar de toda la 
comunidad y generar de la misma 
manera un sentido de pertenen-
cia con el territorio físico en el que 
se emplazan.  

Es por ello que en un acto realiza-
do en los tribunales de justicia de la 
capital penquista, se llevó a cabo el 
acta de entrega de terreno para el 
mejoramiento de la plaza ubicada a 
pies de la icónica construcción de la 
Corte de Apelaciones. Vale recordar 
que la iniciativa involucra una in-
versión de más de $1.000 millones, y 
que irá en busca de recuperar el pa-
trimonio estructural del centro de la 
ciudad. 

“Esto es parte del Plan de Recupe-
ración de Espacios Públicos que es-
tamos realizando en la región, para 
Concepción ya se han destinado más 
de $6 mil millones en el marco de 
este plan” declaró la Delegada Presi-
dencial del Biobío, Daniela Dresdner. 

Dicho plan ya se ha iniciado con 
las obras realizadas en la Plaza de la 
Independencia y los trabajos que se 
han llevado a cabo en la Plaza Perú, 
en conjunto con la recuperación de 
semáforos en distintos puntos de la 
comuna penquista. 

“La idea es tratar de avanzar en los 
diferentes sectores, sin generar ma-
yores inconvenientes a la ciudada-
nía, sin embargo para recuperar to-
dos estos espacios es necesario el 
intervenir dichas locaciones” con-
cluyó diciendo. 

A raíz de lo anterior, los trabajos en 
la Plaza de los Tribunales comenza-
rán por el sector de calle O’Higgins, 
con el motivo de no interferir con el 
comercio en época de festividades de 
fin de año y continuar con el sector de 
Barros Arana ya en el verano del 2024. 

“Estamos muy contentos hoy, 
como Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo, dado que queremos devolver-
le este espacio a la ciudadanía, dado 
que fue dañado en algún momento 
y que hoy podrá restituirse para ha-
cerle las mejoras a un espacio tan im-
portante como este” señaló la Sere-
mi de Vivienda y Urbanismo de la re-
gión del Biobío, Claudia Toledo. 

El proyecto tendrá una duración 

Ahora comienzan las faenas en el marco del Programa de Recuperación de 
Espacios Públicos que impulsa el Gobierno. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de 6 meses, dejando la fecha de tér-
mino de este para fines del primer se-
mestre del 2024. 

“Hemos iniciado una campaña de 
recuperación de estos espacios, que 
se enmarca en una gran inversión 
que realiza el estado, el índice de ca-
lidad de vida urbana posiciona a 
Concepción como una de las mejo-
res ciudades para vivir y eso habla de 
una buena infraestructura” señaló 
el Alcalde (S) de Concepción, Aldo 
Mardones. 

En esta misma línea, Mardones 
hizo un llamado al sector privado 
para involucrarse en este proceso 
de restauración de la ciudad, tal 
como lo hicieron diferentes entida-
des privadas como bancos y centros 
comerciales que colaboraron en la 

restauración de sus fachadas.  
“Vamos a intervenir más de 5 mil 

metros cuadrados, reponiendo pavi-
mento en calidad y condición, al me-
nos de la misma calidad que ya exis-
tía y sabemos que esto puede causar 
dificultades a la población mientras 
se desarrollen los trabajos, pero tam-
bién entendemos que es por un bien 
mayor” enfatizó María Luz Gajardo, 
Directora regional Serviu Biobío. 

“A fines del próximo semestre va-
mos a tener un espacio urbano ca-
racterístico y emblemático de la 
comuna y la región repuesto. Coor-
dinado además con los trabajos 
que se llevarán a cabo en la diago-
nal y en la Plaza Perú” finalizó di-
ciendo la directora. 

De esta manera Concepción recu-

perará un eje cívico muy importan-
te para la ciudad, dado que este plan 
vendrá a renovar y darle una nueva 
vida a un centro neurálgico ya no 
sólo del ayuntamiento, sino que de 
toda la región. 

Es imperante que se lleven a cabo 
estas reformas, para que de este 
modo, todos los ciudadanos y ciuda-
danas de la capital penquista se sien-
tan en armonía y representados por 
el entorno físico en el que viven su día 
a día, y de esta forma ir dejando atrás 
la imagen de una ciudad descuida-
da y desprolija que pudiese dar hace 
ya algunos años el centro y su entor-
no urbano.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Este 10 de noviembre, desde las 19 horas, ha-
brá una nueva vita de los Viernes Estelares de 
Astronomía UdeC con la charla “Chile y sus te-
lescopios: nuestros cielos como una ventana 
para el Universo”, a cargo del astrónomo e in-

vestigador postdoctoral Vicente Villanueva.  
El objetivo es remarcar las razones que ex-

plican que el país es una potencia astronómi-
ca  y así fomentar el interés en la formación en 
astronomía, ingeniería o carreras afines. 

Telescopios de Chile protagonizarán los Viernes Estelares
FOTO: IZTOK BONCINA

Concepción recibirá su 
primera versión de fiesta 
científica sobre volcanes 

“VOLCANOFEST” SE REALIZARÁ DESDE HOY HASTA EL 11 DE NOVIEMBRE

La capital penquista recibe por 
primera vez a la “VolcanoFest”, acti-
vidad organizada por el Instituto Mi-
lenio de Investigación en Riesgo Vol-
cánico-Ckelar Volcanes junto a la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
y que por tres días acercará diversos 
saberes que existen sobre los grandes 
macizos a la comunidad. 

La fiesta científica de los volcanes 
se desarrollará desde hoy 9 y hasta el 
11 de noviembre en el campus cen-
tral de la casa de estudios, reunien-
do a especialistas de diversas institu-
ciones que trabajan en torno a su 
estudio en Chile. Desde el ámbito 
científico participarán profesiona-
les, investigadores y estudiantes que 
integran al Ckelar Volcanes, de la 
Facultad de Ciencias Químicas de la 
UdeC e integrantes del Cicat-UdeC. 
El quehacer público estará a través 
de representantes del Servicio Nacio-
nal de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) y del Servicio 
Nacional de Geología y Minería (Ser-
nageomin). 

 
Experiencias para conocer 

“El objetivo principal de esta acti-
vidad es acercar al público general y 
en particular al más joven, de mane-
ra concreta y con un lenguaje no tan 
técnico, el conocimiento de los vol-
canes y cómo su actividad se estudia. 
Con ello esperamos que las personas 
sepan más sobre qué son los volca-
nes, por qué se producen o cómo se 
puede interpretar  su actividad”, ex-
plica Verónica Oliveros, investiga-

Ckelar Volcanes y la UdeC organizan el evento para acercar 
evidencias que democraticen el conocimiento y muestre a los 
macizos como parte de la identidad de Chile, que alberga 
cientos, siendo crucial comprenderlos en su complejidad. 

“Puede que no vivamos cerca de 
un volcán, como sí muchas comuni-
dades rurales e indígenas tanto en el 
desierto chilenos como el centro-
sur, pero eventualmente podemos 
ser turistas en zonas con volcanes 
que pueden entrar en erupción en 
cualquier momento, ya que en todo 
Chile existen más de 90 volcanes ac-
tivos y debemos conocerlos para sa-
ber qué hacer en caso de que uno en-
tre en erupción”, sostiene la académi-
ca UdeC. 

Asevera que ahí está la razón de la 
realización de la “VolcanoFest” del 
Instituto Milenio en ciudades que 
no son cercanas a los volcanes y a sus 
riesgos como Antofagasta o Con-
cepción, mientras otras entidades 
ponen su foco en localidades con el 
riesgo patente.  

 
El evento 

La “VolcanoFest” es una actividad 
gratuita y abierta  a todo público, 
cuya realización es posible gracias al 
Fondo de Proyección al Medio Exter-
no (PME) de la Iniciativa Científica 
Milenio de la Agencia Nacional de In-
vestigación y Desarrollo (Anid) que 
financia a los Institutos Milenio.  

Ésta se desarrollará en los prados 
centrales de la UdeC desde las 10 a 
las 18 horas estos jueves y viernes, 
mientras el sábado la jornada se ex-
tenderá de 9 a 13 horas. Para parti-
cipar no se requiere inscripción, ex-
cepto si se trata de delegaciones de 
establecimientos educacionales.

FOTO: CKELAR

dora principal de Ckelar Volcanes y 
académica de Geología UdeC, sobre 
el evento de divulgación que nació en 
Antofagasta desde el grupo de in-
vestigación en riesgo volcánico que 
luego originó al Instituto Milenio 
Ckelar Volcanes. 

Para ello cuenta que habrá “talle-
res, charlas, 10 stands lúdicos e inte-
ractivos y 3 salas de exhibición”, que 
permitirán que personas de diversas 
edades accedan a un mundo de ex-
periencias memorables y conoci-
mientos consolidados con las evi-
dencias y avances que proveen los 
trabajos  de los profesionales e inves-
tigadores. 

En el espacio se podrá desde des-
cubrir la diversidad de rocas volcá-

nicas con una lupa y observar soni-
dos de una erupción volcánica has-
ta saber cómo impactan los riesgos 
volcánicos mediante maquetas 3D y 
miniaturas de volcanes activos de 
Chile. Además, se podrá ver cómo 
“nace” y “muere” un volcán activo, y 
cómo se estudian o monitorean los 
principales volcanes activos del te-
rritorio nacional.  

También se podrá conocer de pri-
mera fuente, desde la voz de cientí-
ficos, cómo se utilizan instrumentos 
como sismógrafo o cámaras especia-
lizadas para monitorear volcanes 
activos o con posibilidades de erup-
cionar. 

Y la realización de la “Volcano-
Fest” se sustenta en importantes ra-

zones. La científica destaca el inte-
rés de acercar las evidencias que se 
generan para democratizar el cono-
cimiento y mostrar a los volcanes 
como parte de la identidad nacional 
en Chile que se considera un país 
volcánico, pues alberga casi 3 mil 
activos e inactivos en un  territorio 
recorrido de norte a sur por la Cor-
dillera de los Andes y de la Costa.  

Por ende es relevante que quie-
nes habitan el país los reconozcan y 
comprendan desde lo visual y en su 
complejidad en cuanto a procesos e 
importancia dentro de la naturaleza, 
peligros asociados y la relación con 
las sociedades, además de los méto-
dos e instrumentación para su estu-
dio y monitoreo. 

Natalia Quiero Sanz 
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LA “VOLCANOFEST” surgió en 
Antofagasta desde el grupo de 

investigación que luego formó al 
Instituto Milenio Ckelar Volcanes. 
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El Centro de Energía Ucsc llevó a cabo labores para medir las emisiones de gases 
de efecto invernadero asociadas al desarrollo de la reciente versión del evento. Idea 
es aportar con datos que contribuyan en la toma de decisiones tendientes a 
reducir su impacto ambiental y aumentar su sustentabilidad.

Investigadores cuantificarán la huella 
de carbono del Festival REC 2023 

ES LA ACTIVIDAD MUSICAL GRATUITA MÁS GRANDE DE CHILE 

El próximo mes estarán los resulta-
dos que permitirán cuantificar el im-
pacto ambiental que tuvo el último 
Festival REC (Rock en Conce), realiza-
da durante el último fin de semana de 
octubre y cuya asistencia fue estima-
da en 130 mil personas por parte de la 
organización.  

Se trata del evento musical y cultu-
ral gratuito más grande Chile, finan-
ciado por el Gobierno Regional del 
Biobío y producido por el Teatro Bio-
bío, a cuya sustentabilidad en su ver-
sión 2023 y sobre todo para aumentar-
la en las próximas contribuyó la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc) a través de su Cen-
tro de Energía.  

Medición de la huella de carbono de 
la energía utilizada en el evento y un 
tótem solar para la recarga de baterías 
de celulares fueron las acciones con-
cretas que se impulsaron en este tra-
bajo, el que fue posible de concretar 
mediante un acuerdo entre la Ucsc y 
el Teatro Biobío.  

Los doctores Aníbal Morales y Gui-
llermo Ramírez, académicos de la Fa-
cultad de Ingeniería e integrantes del 
Centro de Energía Ucsc, lideraron la 
iniciativa para calcular la huella de 
carbono del REC 2023 y se materiali-
zó mediante el despliegue de un equi-
po de investigadores.  

 
El trabajo 

Guillermo Ramírez explicó que la 
huella de carbono es la cantidad total 
de gases de efecto invernadero (GEI) 
que libera a la atmósfera la actividad 
humana, siendo uno de los principa-
les el dióxido de carbono (CO2).  

Para medirla se deben evaluar las 
emisiones de GEI  asociadas a una ac-
tividad de forma directa o indirecta. Y 
aclaró que “en el Festival REC sólo me-
dimos los consumos directos porque 
son los que permitirán tomar acciones 
de mejora en el futuro”, particular-
mente emisiones asociadas a la elec-
tricidad y combustibles utilizados, ya 
que aseguró “los datos obtenidos ayu-
dan a crear consciencia y permitirán 
identificar áreas donde se puedan im-
plementar medidas para reducir las 
emisiones en futuras ediciones del 
Festival”.  

“La medición de la huella de carbo-
no generalmente implica un inventa-
rio de emisiones que consiste en una 
recopilación detallada de datos sobre 
fuentes de emisiones asociadas con 
el festival como el consumo de ener-

 FOTO: UCSC

DOS DE LOS MÉTODOS MÁS 
USADOS DEL MUNDO para medir 

los GEI se usaron en el trabajo en 
terreno para cuantificar la huella 

de carbono del REC 2023.

bién añadió que “en algunos casos se 
emplea el análisis de ciclo de vida 
para evaluar el impacto ambiental 
completo del festival, incluyendo eta-
pas desde la planificación hasta la 
desmantelación”. 

En términos técnicos, para llevar a 
cabo la medición de la huella de car-
bono del reciente REC se emplearon 
dos de las metodologías más utiliza-
das a nivel mundial para cuantificar 
los GEI: el protocolo GHG y la norma 
ISO 14064-1. 

 
Tendencia mundial 

“Todas las actividades humanas tie-
nen un impacto y una de ellas son los 
festivales, que convocan a muchas 
personas. Este tipo de actividades tie-

nen consumos de energía que generan 
emisiones de gases de efecto inverna-
dero y huella de carbono asociada. 
Por eso es importante que desde la 
producción (de los eventos) se hagan 
los esfuerzos para medir las emisiones 
asociadas a todas las fuentes fijas o 
móviles del equipamiento que se uti-
lizan para luego poder tomar acciones 
para mitigar las emisiones”, manifes-
tó Aníbal Morales sobre el origen e 
importancia del trabajo que se desa-
rrolló en el REC 2023. 

Es una tendencia mundial que los 
organizadores de festivales tan masi-
vos como el local pongan esfuerzos en 
medir su huella de carbono, con el ob-
jetivo de generar transformaciones 
que lleven a reducir los impactos am-
bientales asociados a su desarrollo.  
La meta e importancia está en apor-
tar a combatir graves problemáticas 
que amenazan al planeta completo, 
desde sus condiciones y recursos na-
turales como a la humanidad y toda la 
biodiversidad. 

Y es que los GEI, que la actividad hu-
mana emana en más grandes cantida-
des a la atmósfera desde la era indus-
trial, son responsables del calenta-
miento global que ha llevado a 
acelerar vertiginosamente al cambio 
climático.  

El más actualizado informe que pre-
sentó el Panel Intergubernamental de 
Expertos sobre el Cambio Climático 
(Ipcc) en 2021 reveló que desde la pri-
mera revolución industrial la Tierra 
aumentó su temperatura  a nivel sin 
precedentes en al menos dos mile-
nios y que sus repercusiones en el cli-
ma son inequívocas. Calentamiento 
global y cambio climático son fenóme-
nos planetarios de manifestaciones y 
efectos locales, como también son las 
contribuciones en la exacerbación de 
las crisis y soluciones como son todas 
las acciones tendientes a reconocer y 
reducir los impactos ambientales de 
las actividades, desde lo personal e 
íntimo hasta lo público y masivo como 
un festival musical. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Es importante que desde la 
producción se hagan los 
esfuerzos para medir las 
emisiones para luego poder 
tomar acciones para mitigar”. 
Aníbal Morales 

“En el Festival REC sólo  
medimos los consumos directos 
porque son los que permitirán 
tomar acciones de mejora en el 
futuro”.
Guillermo Ramírez

gía, transporte y gestión de residuos, 
entre otros. También se utilizan he-
rramientas y software diseñados es-
pecíficamente para facilitar el cál-
culo de la huella de carbono, utilizan-
do metodologías estándar y bases 
de datos de emisiones”, detalló el in-
vestigador sobre los procesos que 
implica el trabajo de medición. Tam-
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50% de mayores ventas hubo en el comercio 
penquista durante algunos días del 
evento deportivo.

JUNTO A RECINTOS GASTRONÓMICOS

Efecto Panamericanos:  
ocupación hotelera de  
Concepción  llegó hasta el 90%

FOTO: /CC

Esto se conjugó con los 
otros grandes eventos del 
último tiempo, como el 
Mundial de Rally y el 
Festival REC.

Un balance  positivo, en ge-
neral, dejaron en el sector ho-
telero y gastronómico de Con-
cepción los recién finalizados 
Juegos Panamericanos ya que 
hubo más de un 90% de ocupa-
ción en alojamientos y hasta 
un 50% de mayores ventas en 
comercios gastronómicos de 
la capital regional.  

“En particular para los jue-
gos panamericanos las activi-
dades en la Región del Biobío se 
concentraron en el Gran Con-
cepción, con la Laguna Grande 
de San Pedro de la Paz como un 
gran anfiteatro que recibió a los 
deportistas y tuvimos unos muy 
buenos niveles de ocupación 
con alojamientos turísticos”, 
afirmó Javier Sepúlveda, seremi 
de Economía, Fomento y Turis-
mo del Biobío.  

sitiva de las ventas del comercio 
y turismo penquista. “Efectiva-
mente, debido a los Juegos Pan-
americanos y las actividades 
que tuvimos hubo un repunte 
tanto en el sector hotelero 
como en el gastronómico, si 
bien la activación económica 
general no ha sido la esperada 
sí estos sectores se vieron bene-
ficiados”, comentó.  

En este sentido, Cepeda agre-
gó que “se habla que el sector 
gastronómico creció en sus ven-
tas algunos días hasta un 50% y 
efectivamente, la capacidad ho-
telera hasta un 90% estuvo total-
mente ocupada donde es muy 
relevante que se pueda dar con-
tinuidad a este tipo de eventos 
porque se una forma de reacti-
var nuestra microeconomía”.      

Por su parte, Humberto Mi-
guel, presidente de la Asocia-
ción de Empresarios de San Pe-
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dro de la Paz (Asem) comentó 
que “en realidad el balance no es 
positivo, con excepción de la 
hotelería. No hubo aumentos 
significativos de ventas, basa-
dos principalmente en que acá 
(San Pedro de la Paz) el depor-
te de remo y canotaje no atrae 
mucho turista extranjero. Las 
visitas se centraron principal-
mente en los participantes y 
sus equipos de apoyo y algunos 
familiares donde estos grupos 
son mucho de concentración 
en los hoteles, por lo que no se 
refleja su presencia en aumen-
to de las ventas”.  

El presidente de Asem, apun-
tó además a que “este extranje-
ro visitante es diferente al del 
rally, que viene a disfrutar y pa-
sarlo bien”, concluyó. 

Más en detalle, el jefe de la 
cartera de Economía en la re-
gión, señaló que “en el caso de 
los principales hoteles de Con-
cepción estaban todos con so-
bre el 90% de ocupación lo que 
es muy positivo porque es una 
fecha en que tradicionalmente 
baja la actividad turística regu-
lar o tradicional, por lo tanto, 
este evento es parte de los even-
tos masivos que partieron con 
el Rally Móvil, luego el festival 
de Dichato, el Festival Rec y los 
Juegos Panamericanos y per-
mite que durante esta tempora-
da, en el último trimestre del 
año se consiga mantener activa 
la actividad turística en Con-
cepción y también en la Región 
del Biobío”.  

Sara Cepeda, presidenta de la 
Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo A.G. de Concepción 
confirmó una leve variación po-
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TRAS CASAS DESTRUIDAS 

Aníbal Torres Durán 
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A ocho meses de los in-
cendios registrados en el ve-
rano de 2023, sólo se ha ins-
talado una vivienda indus-
trializada en la Región del 
Biobío. Precisamente, en el 
cerro El Santo en Tomé.  

Ante aquello, vecinos del 
sector señalan que han visto 
que el proceso de recons-
trucción tras la catástrofe ha 
sido lento. 

“No hemos recibido infor-
mación de construcción, ni 
siquiera información sobre 
una vivienda definitiva. Acá 
sólo se ha levantado una 
casa, es la única”, contó 
Evelyn Acuña.  

La vecina también indicó 
que, durante estos meses, al 
no contar con una casa defi-
nitiva en el proceso de re-
construcción, ha tenido pro-
blemas para acceder a servi-
cios básicos en su vivienda 
de emergencia.  

“No contamos con acceso 
a agua potable o alcantarilla-
do y espero que con la regu-
larización del terreno poda-
mos tener una solución a 
este tema, en lo que se han 
demorado mucho, llevamos 
varios meses con esta situa-
ción. El próximo 3 de febre-
ro ya vamos a cumplir un 
año así”, explicó Acuña.  

Por su parte, Erica Mella, 
también vecina afectada con 
los incendios en el sector El 
Santo, sostuvo que ya cuen-
ta con el contrato de cons-
trucción para su casa defini-
tiva, pero que no han recibi-
do mayores indicaciones 
para el inicio de las obras. 

“A nosotros nos dijeron 
que iban a venir a hacer la vi-
vienda, pero no hemos teni-
do novedades. Ya se firmó el 
contrato de construcción 
hace como tres meses, pero 
no se sabe nada”, comentó 
Mella, agregando que “no-
sotros hace 23 años que es-
tamos acá y no tenemos nin-
gún tipo de problema con el 
terreno, lo tenemos listo 

A ocho meses de los incendios 
forestales se ha instalado sólo una 
vivienda industrializada en el Biobío

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

La única unidad está en el Cerro El Santo de Tomé. Desde el Minvu anunciaron que se 
instalarán otros tres ejemplares en la misma comuna.

gan y construyan”. 
Uno de los problemas que 

ha identificado Mella, en es-
tos ocho meses tras los in-
cendios, es que “tuvimos pro-
blemas con el agua, porque 
no venían a tomar el estado 
del consumo y estaban co-
brando lo que ellos estima-
ban. Fui con una foto del me-
didor a reclamar para evitar 
que nos cobraran un aproxi-
mado que no era convenien-
te para nosotros, era excesi-
vo (…) perdí el medidor en el 
incendio y lo vinieron a ins-

talar, pero no lo estaban revi-
sando. Con la electricidad no 
he tenido problema.  

 
Proceso 

Desde el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo (Min-
vu) especificaron que se ins-
talarán 3 viviendas más de 
estas características en la 
comuna tomecina.  

Además, detallaron que ya 
hay 70 casas con inicio de 
obras en el Biobío, esto jun-
to con la entrega de 377 sub-
sidios a familias afectadas.  

para la construcción. Esto 
es llegar y construir, no sé 
qué pasa que se han demora-
do en este proceso”. 

Vinculado con el retraso 
en el inicio de las obras de la 
vivienda de Erica Mella, la 
seremi del Minvu aclaró que 
“la empresa tiene que traer 
una boleta de garantía y una 
póliza. Esos trámites no de-
penden de nosotros, eso lo 
hace la empresa. En algunos 
casos, nosotros apuramos a 
las empresas y entidades pa-
trocinantes para que sea 

más acelerado el procedi-
miento y entregar las vivien-
das lo más rápido posible”.  

En relación con la elección 
del tipo de casa que van a 
construir, la vecina expresó 
que “nos dieron tipos de vi-
vienda para elegir, nosotros 
elegimos un tipo que se lla-
ma El Álamo, de un piso. Es-
tamos esperando que llegue 
la constructora a ejecutar la 
obra. La documentación 
está toda lista, está todo al 
día y tenemos todo aproba-
do, falta solamente que ven-
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PubliNota

MAL CONTEXTO 
ECONÓMICO, 
BAJAS 
RENTABILIDADES

La rentabilidad de las inversiones previsio-
nales son el gran motor para lograr buenas 
pensiones en el futuro, pero lamentablemen-
te los últimos tres años han sido muy bajas. 

Si consideramos la rentabilidad real anual 
promedio de los últimos tres años, estas han 
sido de -0,88%, -1,34%, -3,41%, -4,46%, -
4.31% para los fondos A, B, C, D y E respec-
tivamente. 

Si bien con anterioridad distintas crisis eco-
nómicas afectaron fuertemente a los multifon-
dos, lo común era ver fuertes rebotes en las 
rentabilidades en los años siguientes, afec-
tando de manera puntual y conocida a los dis-
tintos grupos de afiliados, desde los más jó-
venes hasta los pensionados. 

Pero lo que llama la atención, son las bajas 
rentabilidades de los fondos más conserva-
dores, es decir los fondos C, D y E, cuya par-
ticularidad es que invierten mayoritariamen-
te en Chile, ya sea en renta variable como en 
renta fija, por lo que reflejan el mal contexto 
económico del país de los últimos años, des-
de el estallido social. 

Varios pueden ser los responsables de las 
bajas rentabilidades a nivel nacional, par-
tiendo por los tres retiros previsionales que 
dañaron fuertemente la renta fija local, los 
procesos Constitucionales que no entregan 
certidumbre a los inversionistas extranjeros, 
y también la gestión económica del actual 
Gobierno, que no genera los incentivos de in-
versión, sino por el contrario va constante-
mente generando mayores barreras, o bien 
el presupuesto 2024 del Gobierno, que muy 
probablemente bajarán la calificación credi-
ticia del país. 

Los principales afectados de las bajas ren-
tabilidades, son los pensionados por retiro 
programado, pues en estos tres años han vis-
to una disminución de sus pensiones sobre 
las estimadas, pues han perdido dinero de 
manera real, en vez de ganarlo de manera 
conservadora.  

Pero lo preocupante es ver la inacción del 
Gobierno para mejorar las rentabilidades de 
los fondos previsionales, en primer lugar por-
que no existe en su reforma previsional una 
hoja de ruta que vaya en la búsqueda de una 
política de inversión moderna para las próxi-
mas décadas, que permita obtener rentabi-
lidades atractivas con riesgos controlados. Por 
el contrario, el Gobierno en su reforma pre-
visional quiere centralizar la cotización adicio-
nal en un organismo estatal, bajo un concep-
to de reparto, que sólo generará deuda y más 
a largo plazo, de nuevo, hiriendo la nota cre-
diticia de Chile en el tiempo. 

La rentabilidad es el motor de la capitali-
zación individual y de las pensiones, y la po-
lítica de inversión de los fondos de pensio-
nes debe estar en constante revisión de 
mejora. 

las características y condi-
ciones de esa vivienda. Es 
más, hay donaciones de vi-
viendas industrializadas, 
dos en la comuna de Santa 
Juana, por distintas empre-
sas que lo hicieron a través 
de la plataforma de dona-
ciones que tenemos disponi-
ble”, haciendo énfasis en que 
todas las viviendas que se 
han establecido como perti-
nentes para el proceso de 
reconstrucción están den-
tro de la oferta y son las fa-
milias las que escogen.  

“Es una vivienda que, 
efectivamente, se construye 
mucho más rápido”, añadió 
la encargada regional del 
Minvu. 

Una de las cosas que ade-
lantó Toledo, sobre las vi-
viendas con estas caracte-
rísticas es que “se van a 
construir más viviendas in-
dustrializadas, tendremos 
tres más en Tomé que se van 
a instalar por el sistema 
constructivo (…) las prime-
ras casas industrializadas 
que teníamos certificadas 
eran de dos pisos, entonces 
lo que estamos haciendo 
ahora es certificar también 
casas industrializadas de un 
piso que son más pertinen-
tes para el sector rural. Es-
peramos que la gente las es-
coja, las familias se han in-
clinado por otras opciones”.

“Hay una vivienda indus-
trializada que instalamos en 
la comuna de Tomé, pero 
porque era un terreno pe-
queño y la familia escogió 
esa vivienda, entonces no 
había otra posibilidad. Es 
una vivienda certificada por 
la división técnica de nues-
tro ministerio, por lo tanto, 
el trámite del permiso y la re-
cepción es simplificado”, dijo 
la seremi de Vivienda y Urba-
nismo en la Región, Claudia 
Toledo. 

Asimismo, sobre los avan-
ces del plan de reconstruc-
ción, la encargada regional 
de la cartera de vivienda dijo 
que, actualmente hay “377 
subsidios entregados y 346 
viviendas seleccionadas por 
las familias. Las viviendas tie-
nen que tener permiso y re-
cepción. Entonces con el per-
miso de edificación para po-
der iniciar obras tenemos 157 
viviendas. Con calificación, 
que significa que cumple con 
todos los requisitos técnicos, 
tenemos 90 viviendas y con 
inicio de obras tenemos 70. 
Viviendas terminadas tene-
mos, a la fecha, tres, pero lo 
más probable es que de aquí 
a diciembre ese número se 
vaya incrementando”. 

Otro de los aspectos trata-
dos por el Minvu es que se ha 
realizado un trabajo con las 
familias que no cumplían 
con las condiciones o requi-
sitos para acceder a los sub-
sidios que entrega el Estado 
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en el contexto de la catás-
trofe. Con respecto a la cons-
trucción de viviendas, todas 
las semanas el ministerio 
elabora un reporte en las 16 
comunas de la Región que 
resultaron afectadas.  

“Hay comunas donde es 
una vivienda, pero también 
hay un grueso que se con-
centra en la comuna de San-
ta Juana, otra parte que se 
concentra en Tomé y otra 
que es en Nacimiento, que 
son las comunas más afecta-
das con los incendios de fe-
brero de este año”, puntuali-
zó la seremi de Vivienda y 
Urbanismo.  

Sumado a esto, Toledo in-
dicó que el proceso de re-
construcción de viviendas 
se ha visto sujeto a la reali-
dad de cada comuna. “Nos 
ha costado un poco más en 
Arauco, porque son terrenos 
en pendiente, pequeños y 
que tienen problemas sani-
tarios. Esa ha sido una com-
plejidad. Cada comuna tiene 
su caso a caso. Cuando las fa-
milias son asignadas con un 
subsidio, posteriormente, 
deben seleccionar su vivien-
da, es todo un procedimien-
to”, aseveró. 

 
Viviendas industrializadas  

Sobre la instalación de las 
viviendas construidas de 
forma industrial, la seremi 
aseguró que “están dentro 
de nuestro catálogo y se les 
explica a las personas sobre 

Febrero
de este año fue cuando comenzó 
la tragedia en la zona.
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La parrilla programática del 
festival se puede revisar en 
detalle en su sitio web 
www.ftb.cl.

Programación con 
mayores detalles

El evento escénico, de carácter internacional, tendrá una 
variada parrilla con obras locales, nacionales y foráneas. 

Inicio con 
grandes nombres

Festival de Teatro del 
Biobío subió el telón 
de su 14ª cuarta versión 

SE EXTENDERÁ HASTA EL PRÓXIMO 15 DE NOVIEMBRE

Teniendo como escenario el Audito-
rio de Humanidades de la UdeC, el Fes-
tival Internacional de Teatro del Biobío 
(FTB) presentó ayer la programación de 
su décima cuarta edición, la cual se 
desplegará en distintos espacios cultu-
rales del Gran Concepción. 

A la par de este lanzamiento, se rea-
lizó ayer la función de la obra “Loco”, de  
la Compañía Belova Iacobelli (Chile 
/Bélgica). Le seguirán en el programa 
presentaciones de dos montajes más in-
ternacionales, dos nacionales y cuatro 
propuestas escénicas del Biobío. 

“La selección de obras de este año 
cuenta con una línea curatorial diver-
sa, en donde apostamos por temas 
como el género, la salud mental, la re-
flexión crítica y nostálgica. También 
tenemos una variedad de formatos, ya 
que hay títeres, teatro de objetos y dra-
maturgia autoral contingente, con có-
digos contemporáneos, lo cual en gene-
ral se viene caracterizando desde nues-
tros inicios”, destacó Hugo Covarrubias, 
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: EXTENSIÓN CULTURAL UCSC

Para hoy a las 19.00 horas, en la 
Sala de Teatro del Centro de Exten-
sión de la Ucsc, se dará el vamos al 
proyecto “Universidad del rock”, ini-
ciativa ejecutada por la dirección de 
extensión de dicha casa de estudios 
superiores con el apoyo financiero 
del Gobierno Regional del Biobío. 

La propuesta buscará, a través de 
los conceptos claves que inspiran la 
iniciativa “Concepción, Ciudad Uni-
versitaria” y “Concepción, Cuna del 
Rock Nacional”, potenciar y fortalecer 
proyectos emergentes y el ecosistema 
musical, aportando a disminuir las 
brechas de profesionalización refe-
rentes a la actividad musical con 
eventos relevantes y transferencia de 
conocimiento teórico-práctico. 

“Nos colgamos de dos conceptos 
por los cuales es conocida Concep-
ción: que es una ciudad universitaria 
y que es la cuna del rock chileno. En-
tonces pensamos en cómo confluir 
estas dos características, decantán-
donos por elaborar la Universidad 
del Rock y darle este tinte informa-
tivo y a la vez de promoción”, expre-
só Dillman Andreu, encargado del 
proyecto “Universidad del Rock”. 

Palabras a las que añadió que 
“puede ser un contexto psicosocial 
particular que hace que aquí en Con-
cepción la gente se atreva a crear y 
proponer. Por ahí esto de ir corrien-
do los cercos nos ha hecho llegar a 
crear propuestas innovadoras e inte-
resantes como la que proponemos 
nosotros”. 

En lo concreto, más allá del lan-
zamiento de esta tarde, se realizarán 
cuatro encuentros formativos enfo-
cados especialmente en la autoges-
tión y producción: “Home Studio y 

Audio Digital”, con Ariana Riffo (sá-
bado 11 de noviembre); “Marketing 
Digital y Booking Musical”, con Die-
go Lira (miércoles 15 de noviem-
bre); “Autogestión e Internacionali-
zación de Proyectos Musicales” con 
Lilian Fernández (sábado 18 de no-
viembre); y “Herramientas para la 
Composición Musical” con Eduar-
do “Yayo” Durán (miércoles 22 de 
noviembre). 

Con el objetivo de dar a conocer y 
entregar un espacio de difusión para 
bandas emergentes, el sábado 2 de 
diciembre se realizará el “Encuentro 
de Bandas de Rock Emergente”. Los 
proyectos interesados tienen hasta el 
6 de noviembre para enviar sus pos-
tulaciones a través de la web  cultu-
ra.ucsc.cl. Luego de esto, se realiza-
rá una selección de 12 bandas que 
audicionarán el domingo 12 de no-
viembre. De esta audición se selec-
cionarán cuatro bandas que partici-
parán en el encuentro. 

En dicho evento musical gratuito 
también se realizará la “Feria del 
Rock”, instancia que contará con la 
participación de expositores como 
Iguanna Rock, Radio Ucsc, Escuela 
de Música Surco y La Medicina, en-
tre otros.

este hito de lanzamiento en la UdeC, va 
en línea con la apertura de la carrera de 
Teatro que partirá el próximo año,  ge-
nerando el vínculo entre este festival de 
trayectoria con la naciente instancia 
formativa académica.  

“Concepción tiene una escena artís-
tica teatral significativa e importante, 
donde hay representantes, actores y 
productores, y también problemas pro-
pios del teatro. Y como carrera obvia-
mente nos interesa insertarnos en ese 
tejido que se ha hecho con hartos es-
fuerzos, sin tener una academia for-
mal en la Región. No podemos separar 
una escena del proyecto académico en 
sí mismo, porque es allí donde ocurre 
finalmente la práctica en sí misma, por 
ello nos interesa ir marcando hitos 
como lo ocurrido hoy -ayer- junto al 
FTB”, expresó Natascha de Cortillas, 
docente de Artes Plásticas y parte del 
comité de apertura de la carrera de 
Teatro UdeC. 

director artístico del FTB. 
Sobre la importancia que tiene este 

festival para la escena teatral penquis-
ta, la seremi de las Culturas del Biobío, 
Orly Pradena, señaló que “tiene una 
trascendencia fundamental, que no sólo 
se remite a la zona, sino también a ni-
vel nacional e internacional. Hemos vis-
to a lo largo del tiempo como el FTB ha 
ido creciendo y evolucionando, traba-
jando con distintas instituciones, artis-
tas y gremios, y también extendiendo 
una programación que va más allá de 
sólo las obras, ya que realizan diferen-
tes acciones durante todo el año, ya sea 
talleres e instancias de perfecciona-
miento abiertos a toda la comunidad”. 

Importante de señalar que al hacer 

Hoy se lanza proyecto 
“Universidad del rock” 
en Sala de Teatro Ucsc
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DURANTE EL LANZAMIENTO DE la programación estuvieron presentes representantes de distintas entidades 
y organizaciones con las que FTB está vinculado.

ESTA INNOVADORA Y NOVEDOSA iniciativa 
contará con distintos hitos gratuitos, pero de previa 
inscripción en la web cultura.ucsc.cl. 

Las funciones que se realizarán en el 
TBB y Artistas del Acero tienen un 
valor general de 3 mil pesos, mientras 
que en la Casa de la Cultura de 
Chiguayante será gratuito.

En marzo del 2024 se daría el vamos a la 
carrera de Teatro UdeC. Ahora se está en 
etapa de concurso abierto de docentes 
que deberían sumarse al equipo de esta 
nueva formación académica.

El punto inaugural contará 
con la exposición “Análisis 
Histórico del Rock 
Penquista” de Rodrigo 
Pincheria y la música de la 
banda Pulso Gaiano.
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Este fin de semana se definirá a los ganado-
res de los Interescolares del I. Profesional Vir-
ginio Gómez 2023, instancia que convocó a 
más de 50 equipos representantes de estable-
cimientos de enseñanza media de la Región, 

en series femenina y masculina de futbolito. 
La actividad se realizará este domingo, en 

instalaciones de la UdeC, desde las 10:00 ho-
ras, torneo que se jugará con eliminación 
simple.

Final de los Interescolares Ipvg serán este domingo
FOTO: VIRGINIO GÓMEZ

PRESENCIA REGIONAL EN LOS JUEGOS PARAPANAMERICANOS

Pesas paralímpicas 
alistan las maletas 
para Santiago 2023   

Con todo un equipo detrás y la 
confianza de una intensa prepara-
ción, se embarcará en los próximos  
días a la capital el representativo del 
Club de Parapowerlifting Biobío, 
que dirá presente en los Juegos Pa-
raPanamericanos de Santiago 2023. 

El equipo está compuesto por la 
penquista Nayadeth Garcés y la ex-
ponente de Penco, Sayén Cortés, 
dos de las principales cartas nacio-
nales de la especialidad de cara al 
certamen  que se llevará a cabo en-
tre el 17 y el 26 de noviembre. 

Para ambas deportistas, se trata 
de su estreno absoluto en el evento 
continental, aunque les sobra mé-
ritos. En el caso de Garcés, la aveza-
da deportista paralímpica se viene 
abriendo paso a punta de récords y 
buenas participaciones tanto en el 
plano nacional como internacio-
nal, donde destaca como último lo-
gro sus cuatro medallas en el Cam-
peonato Panamericano de Para-
powerlifting de ST Louis, Estados 
Unidos. Una sumatoria de resulta-
dos que le permitieron clasificar 
hace tiempo  a la justa deportiva.  

La deportista subirá a la tarima 
del Gimnasio Chimkowe, de Peña-
lolén, los días 20 y 21 de noviembre, 
siendo parte de la división de los 50 
kilos de peso corporal.   

“Nos encontramos ya en Santia-
go para la competencia que se nos 
viene muy pronto. Mis objetivos 
siempre van a ser los mismos, llegar 
a París 2024. Si se llega a dar la po-
sibilidad de sacar alguna medalla en 
estos ParaPanamericanos muy 
bien, sino será para la otra. Pero mi 
meta siempre son los Juegos Para-
límpicos”, manifestó la deportista 
penquista en la previa.   

Por su parte, Sayen Cortés viene 
siendo toda una revelación en el 
circuito chileno de la disciplina. 
Con apenas 17 años, la estudiante 
del Liceo Pencopolitano será una de 
las deportistas más jóvenes en el 
certamen, aunque no por eso me-
nos competitiva.  

De hecho, la exponente llega a la 
instancia como actual campeona 
juvenil de los V Juegos  ParaPaname-
ricanos Juveniles,  corona que obtu-
vo en el evento realizado en junio en 
Bogotá, Colombia, y donde levantó 
un total de 163 kilos en tres inten-
tos, anotando una mejor marca de 
58 kilos, que de paso le sirvió para 
batir su récord personal. 

La pencona hará su estreno el 19 
de noviembre en la tarima de San-
tiago 2023, compitiendo en la divi-
sión de -67 kilos de peso corporal.  

“Será mi primera vez en un torneo 

Con dos fuertes 
exponentes dirá 
presente el Club de 
Parapowerlifting 
Biobío en la cita 
continental, que  
comenzará la 
próxima semana.  

así de grande, por eso mismo lo más 
importante es participar. Ahora, si 
tengo la posibilidad de conseguir 
medallas, lo haré, estoy con bastan-
te confianza porque además ya ten-
go una participación internacional 
en mi currículo. Eso me da más 
tranquilidad”, manifestó. 

 
Con equipo completo 

Del Club Parapowerlifting fue ci-
tados además los kinesiólogos,  Os-
car Carrasco y Andrea Sandoval, 
quienes estarán presentes en el área 
de staff médico en diferentes disci-
plinas deportivas  paralímpicas. 

También fue convocado el técni-
co del club y entrenador del pro-
grama Promesas Chile de la Región 
del Biobío,  Juan Carlos Parra, quien    
conformara la delegación técnica de 
la disciplina. El profesor de la Escue-
la Víctor Domingo Silva, de Coronel, 
destacó la participación de sus pu-
pilas en Santiago 2023, frutos del se-
millero del club.  

“Hoy ya tenemos más de 25 de-
portistas y seguimos creciendo , en-
tendemos que ellos son el alma de 
nuestro club.  También se incorpo-
raron más profesionales que hoy 
conforman un equipo técnico de 
seis especialistas en deporte adap-
tado y paralímpico. Podemos ilusio-
narnos con una medalla de nuestras 
deportistas, eso es cierto, pero todo 
estará en la tarima”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Club 

Cobresal  

Huachipato 

Colo-Colo 

Palestino 

Everton 

Coquimbo Unido 

Universidad Católica 

Unión La Serena 

Universidad de Chile 

Ñublense 

Unión Española 

Audax Italiano 

O’Higgins 

Deportes Copiapó 

Magallanes 

Curicó Unido
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45 
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32 
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PJ 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26 

26

PG 

15 

15 

12 

12 

12 
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8 

9 

9 

8 

9 
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6 

6
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7 

4 

9 
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5 

5 

7 

11 

7 

6 

8 

5 

6 

8 

4 

4

PP 

4 

7 

5 

8 

9 

10 

9 

7 

10 

11 

10 

12 

12 

11 

16 

16

GF 

49 

43 

41 

40 

39 

36 

41 

36 

30 

30 

34 

32 

32 

27 

27 

26

GC 

31 

28 

27 

37 

34 

37 

37 

35 

34 
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29 

35 
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18 

15 

14 
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12 

13 

14 

15 
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SE RETOMA EL CAMPEONATO NACIONAL

Parecía que sería un receso muy 
largo e interminable. Pero la acción 
de los Panamericanos por ahí hizo 
que no doliera tanto la inactividad 
del campeonato.  

Porque ya se retomaron duelos 
pendientes, con triunfos de Colo 
Colo y Everton a Magallanes y la U. 
de Chile, respectivamente, estando 
el torneo al día y restando nada más 
que cuatro fechas para el cierre. Y 
será una recta final atractiva donde 
puede pasar de todo. La pelea por el 
descenso parece estar decidida con 
dos condenados, mientras que en la 
lucha por el título, son cinco los 
equipos que matemáticamente aún 
tienen alguna opción ... aunque la   
lógica indica que sólo dos siguen 
en carrera: Cobresal y Huachipato. 

 
Sueño de acero  

El acero depende de sí mismo 
para jugar la fase de grupos de Copa 
Libertadores, objetivo impensado al 
inicio del torneo. Pero en búsqueda 
de un premio mayor sobre el que 
evitan referirse, deben enfrentar a  
cuatro rivales ubicados de la mitad 
de tabla hacia abajo.  

El primero será Magallanes, que 
incluso podría sellar su descenso 
este fin de semana en caso de caer 
y que ganen Copiapó u O’Higgins. 
En la primera rueda, repartieron 
puntos con un 1-1 en el CAP. Ha 
sido mala la campaña 2023 de un 
equipo que brilló el año pasado con 
dos títulos y una clasificación a 
Copa Libertadores, pero que hasta 
el momento suma un pobre 28,21% 
de rendimiento. ¿Con quién jugará 

El anhelo acerero: a cuatro duelos 
del título o Copa Libertadores 

Huachipato entra en recta final. A falta de 12 puntos por disputar, la usina tendrá 
cuatro atractivos encuentros donde luchará por dar caza al puntero Cobresal o 
instalarse en fase de grupos del máximo torneo continental. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

el rival directo acerero? Cobresal 
chocará frente al Audax Italiano en 
esta fecha. 

Luego, Universidad Católica se 
asoma en el horizonte. Jugarán en el 
CAP ante un cuadro cruzado que ha 
tenido un rendimiento y resultados 
muy por lejos del nivel exhibido en 
las últimas campañas. Cuando se 
enfrentaron en la primera rueda, la 
usina se impuso 2-1 en Rancagua. ¿Y 
Cobresal? En tal jornada, visitará a 
O’Higgins. 

En una penúltima fecha donde 
es probable que Colo Colo, Palesti-
no y Everton no tengan opciones 
para  alcanzar la punta, los acereros 
se medirán ante Ñublense, que lo 
más probable esté peleando por lle-
gar a la Copa Sudamericana. En el 

duelo de la primera rueda, la victo-
ria fue para la usina por 2-0 en el 
CAP. ¿Y los nortinos? Cobresal cho-
cará ante Universidad de Chile. 

En la última jornada del torneo,  
Huachipato enfrentará a un equipo   
que lo venció en el primer semestre: 
Audax Italiano. Puede ser que los 
itálicos lleguen con alguna opción 
de clasificar a Copa Sudamericana 
de cara al próximo año. Como fecha 
final y si llegan ambos peleando el 
título, es un hecho que nortinos y 
acereros jugarán en simultáneo. ¿Y 
el rival? Cobresal chocará frente a 
Unión Española. Son 12 puntos en 
juego y todo puede pasar.

HUACHIPATO se medirá 
este fin de semana ante 

un rival que puede sellar 
su descenso.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
En causa RIT: C-2201-2023, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, 
ubicado Castellón N° 432, primer piso, Concepción, cita audiencia parientes 
de ESTEBAN MIGUEL ALONSO RUIZ QUEZADA nacimiento 17 noviembre 2011 
para día 20 de noviembre del año 2023 a las 10:30, sala 8, en este Tribunal. 
Ministro de Fe. 
 
EXTRACTO 
Ante  JUEZA ÁRBITRO DE DERECHO PATRICIA CASTRO HIDALGO, en causa 
arbitral “Dinamarca con Dinamarca”, se rematará el 30 de noviembre de 2023 a 
las 12:00 horas, bajo modalidad híbrida por medio de plataforma Zoom y 
presencialmente en el Oficio Arbitral ubicado en Rengo 444, Concepción, el 
inmueble denominado LOTE D CINCO, de una superficie de 7,1550 hectáreas, 
ubicado en el Colorado, Malalcahuello, comuna de Curacautín, denominado 
“Santa María”, con los siguientes deslindes especiales: NORTE, con Reserva 
Nacional Malalcahuello, en línea recta de ciento cincuenta metros; SUR, con 
camino de servidumbre en ciento cincuenta metros que lo separa de los lotes 
doce y diecinueve; ESTE, con Lote D Cuatro en línea recta de cuatrocientos 
setenta y dos metros; y OESTE, con lote D seis en línea recta de cuatrocientos 
ochenta y ocho metros. Rol de avalúo fiscal 207-336, comuna de Curacautín, 
inscrito a nombre de don Reinaldo Dinamarca González a fojas 58 Nº40 del 
Registro de Propiedad del año 2004 del Conservador de Bienes Raíces de 
Curacautín. El mínimo de las posturas será de $483.819.233.- Para efectuar posturas 
al remate, los interesados deberán acompañar vale vista endosable a nombre de 
la Juez Árbitro por el 10% del mínimo fijado. Los postores que participen por vía 
remota deberán acompañar el vale vista al oficio del Tribunal a más tardar 48 horas 
antes de la realización de éste al correo electrónico arbitrales@notariagarcia.cl. 
Los datos de conexión a través de la plataforma digital Zoom son los siguientes: 
ID de reunión: 895 7243 1678; Código de acceso: 387835. Mayores antecedentes 
al correo antes indicado.

Naval da pelea por localía en El Morro
Se mueve en dos frentes. Naval se 

desplazará este sábado (16 horas) 
hasta Ovalle, pero también piensa 
en lo que sucederá el miércoles 15, 
cuando reciban a Imperial Unido, 
sin localía asegurada en Talcahua-
no. La planificación de Anfa cambió 
con la para de un mes y medio y el 
ingreso de Lota. En esta fecha, no 
debía haber fútbol para el ancla y El 
Morro está arrendado desde antes 
para disputar otra liga local. 

La dirigencia chorera tiene como 
alternativas Hualqui, Coelemu y 
Las Golondrinas, pero se reunie-
ron con el alcalde Henry Campos, 
para ver la posibilidad de jugar en 
el recinto chorero y adecuar los 
tiempos para que sea más tarde. 
Para eso habría que adelantar los 
juegos de la liga- el estadio debe 
estar entregado dos horas antes- y 
también solucionar problemas con 
una torre de iluminación. Naval no 
tira la toalla por jugar en su casa.

FOTO: JAIME CONTRERAS / AGENCIA GAMA

AURINEGROS ANUNCIAN PRIMEROS NOMBRES 2024

“Después de ese último partido y 
cómo me despidió la gente, la deci-
sión estaba tomada. Fue un mo-
mento de felicidad muy grande, no 
quería moverme de acá”. Nery Velo-
so fue anunciado como primer 
nombre oficial de Fernández Vial 
2024 y los pulgares arriba de la gen-
te son unánimes. El mejor arquero 
de la categoría esta temporada va 
por el premio grande y no lo escon-
de. No se queda porque sí. 

El formado en Huachipato expre-
só que “renovar fue más simple de 
lo que esperaba. Desde un principio 
Vial tuvo la intención de que siguie-
ra y yo también. Acá me sentí cómo-
do, hice una gran campaña, mi fami-
lia se siente bien, mis niños tienen 
sus amigos en el colegio... No quería 
cambiar todo eso. Yo vivo en Quillón 
y viajo casi todos los días, algunos 
me quedo en Penco donde mi 
mamá y siento que mi familia tam-
bién lo está disfrutando”. 

¿Y hubo otras ofertas después de 
este tremendo torneo? El “1” ferro-
viario confesó que “me llamaron de 
otras partes, pero siempre para sa-
ber en qué condición estaba, nun-
ca fue un ofrecimiento concreto. En 
Vial se movieron rápido. Creo que 
sería bueno mantener una base del 
equipo que estuvo peleando arri-
ba, pero también entiendo que ar-
mar equipos en esta división es sú-
per difícil. Hay mucha traba, cupos, 
cosas que aún no están claras... 
Todo debe ser elegido con pinzas”.  

 
Volando alto 

Sabe que la vara está alta des-
pués de lo hecho con este equipo al 
que Jonathan Orellana le sacó el 

“Me quedo porque 
quiero subir a Vial”
Ney Veloso, el mejor arquero de la temporada, aseguró un 
año más en el club y está seguro de ir por el premio mayor.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

jugo. Estuvo presente en los 26 en-
cuentros del año -único jugador del 
club que no falló un minuto- y reci-
bió apenas 19 tantos. Fueron 14 par-
tidos entregando su arco en cero. 
Simplemente, brutal. 

El ex mundialista Sub 20 advier-
te que “me propuse ser el mejor ar-
quero de la categoría y reencantar-
me con el fútbol y eso lo conseguí. 
Ya demostré que estoy vigente, pero 
ahora quiero ir más allá, me quedo 
porque quiero subir a Vial y dejar 
una huella acá. Estoy enfocado en 
eso desde ya y solo lo conseguire-
mos con mucho trabajo”. 

Vial tiró pistas en su Instragram 
para anunciar su llegada, con una 
foto difuminada, pero claramente 
era él. “La gente de inmediato me 
llenó de mensajes en redes sociales, 
pero no podía confirmarles nada, 
les dejé el ícono de corazón a todos, 
no podía dejarlo pasar. Hasta mi 
pastor, de mi iglesia en Penco, va al 
estadio y los niños dicen ‘ahí está el 
hermano Nery’. De verdad que todo 
en Vial ha sido muy lindo”, afirmó. 

A Veloso se unen el volante Die-
go Bravo y el lateral izquierdo Ods-
wart Canessa, quienes ya empiezan 
a darle forma a este nuevo Vial, uno 
con sueños grandes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Veloso ya subió de Segunda 
a la B el 2019, cuando jugó 
25 partidos en San Marcos y 
recibió solo 17 goles.

Peleando por su 
segundo ascenso



Entretención&Servicios
20 Diario Concepción Jueves 9 de noviembre de 2023

Santoral: Teodoro / Nora

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/17 7/21
LOS ÁNGELES

9/27
SANTIAGO

8/22                    
CHILLÁN9/25

RANCAGUA

8/23
TALCA

9/22
ANGOL

3/20
TEMUCO

6/14
P. MONTT

8/15
VIERNES

9/14
SÁBADO

6/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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